

En leche, donde se juega una considerable cantidad de dinero, aunque no se llegue ni con mucho a las cotas habituales del sector ovino e, incluso aún, del bovino, se ha pasado de 625,3 millones a nada más y nada menos que 1080, es decir, se ha aumentado la producción en casi 455 millones que ya es una cantidad a considerar.

Por lo que se refiere al aprovechamiento del estiércol, donde las cifras que se manejan son bastantes modestas, también se ha pasado de 66 millones en 1982 a 89,2 millones en 1984 lo que no está nada mal.

De todas formas, es necesario que la gente se conciencie, como manifestaban a MANCHA unos ganaderos de la Federación Agraria Provincial, de la importancia que el estiércol tiene para los productos hortícolas donde se consiguen auténticos "milagros".

Los pro y los contras de la cría de cabras.

Además de las ventajas ya enunciadas, hay que señalar que la leche de cabra tiene bastante parecido con la maternal y por ello es bastante usada en la fabricación de leches infantiles. A esto hay que añadir que Europa, pese a la gran producción caprina de Francia, es deficitaria y nuestros propios vecinos nos compran cuajada que es destinada, también, a yogures y queso, muy apreciado, más todavía que el de oveja, en el sur de Francia.

A juicio de Pedro Barato, secretario general de la Federación Agraria Provincial, "el futuro del caprino es enorme, ya que es en las pocas cabañas en que Europa es deficitaria. Por ello, nuestros vecinos comunitarios la importan de los países del Magreb (Túnez, Argelia y Marruecos)".

Quizás el gran "pero" del ganado caprino haya que buscarlo en las enfermedades que puede contraer. En este sentido, Pedro Barato estima que "España" tiene una enorme desventaja en

relación con otros países que tienen veterinarios de la Administración al servicio de los ganaderos y de esta forma pueden evitarse fiebres aftosas y otras enfermedades".

Por último, el dirigente agrario ciudarrealño cree que "al caprino español le falta una política de estructura adecuadas, ya que aquí se le considera un animal de

tercera y se le envía al monte sin más cuidados, y eso no es así. Hay que mirarlo como al resto de la cabaña".

José Luis MURCIA.

PRODUCCION Y TRANSACCIONES EN EL GANADO CAPRINO

1982

	Transacciones región		Fuera región		Saldo Total
	(cabezas)	(Mill. ptas)	(cabezas)	(Mill. ptas)	
Cabras	90	0,586	-338	-2,591	-2,005
Machos cabríos	25	0,275	-31	-0,384	-0,109
Primales	222	2,188	-432	-4,734	-2,546
Chivos	173	0,915	-134	-0,831	0,084
Lechales	191	0,740	75	0,228	0,968
Total	701	4,704	-860	-8,312	-3,608
Producción de carne y ganado	625,3 millones de pesetas.				
Leche	742,6 millones de pesetas.				
Estiércol	66 millones de pesetas.				
Total	1.499,9 millones de pesetas.				
Total beneficios	1.496,292 millones de pesetas.				

1983

	Transacciones región		Fuera Región		Saldo Total
	(cabezas)	(Mill. ptas.)	(cabezas)	(Mill. ptas.)	
Cabras	-181	-1,435	-270	-2,172	-3,607
Macho cabrío	1	-0,009	-15	-0,188	-0,179
Primala	106	1,054	-285	-3,088	-2,034
Chivo	59	0,324	14	0,019	0,343
Lechal	62	0,240	850	3,4	3,64
Total	47	0,192	294	-2,029	-1,837
Producción de carne y ganado	857,4 millones de pesetas				
Leche	963,3 millones de pesetas				
Estiércol	73,5 millones de pesetas				
Total	1.894,2 millones de pesetas.				
Total beneficios	1.892,363 millones de pesetas				

1984

	Transacciones región		Fuera región		Saldo Total
	(cabezas)	(Mill. ptas)	(cabezas)	(Mill. ptas)	
Cabra	-160	-1,393	74	0,216	-1,177
Macho cabrío	7	0,079	-8	-0,121	-0,042
Primala	224	2,228	160	1,368	3,596
Chivo	269	1,612	0	0	1,612
Lechal	106	0,483	0	0	0,483
Total	446	3,009	226	1,463	4,472
Producción de carne y ganado	963,5 millones de pesetas				
Leche	1.080 millones de pesetas				
Estiércol	89,2 millones de pesetas				
Total	2.132,7 millones de pesetas.				
Total beneficios	2.137,172 millones de pesetas.				